

Mercredi 21 mai 2025

Message aux communautés Église verte

Que la grâce et la paix du Seigneur soient avec vous !

À l'occasion de votre Assemblée des Communautés annuelle, nous avons souhaité vous encourager et bénir votre action, à la suite de notre message de 2024. Et quelle joie de vous écrire en cette année si particulière, portés tout d'abord par le bonheur d'avoir pu fêter Pâques le même jour, catholiques, protestants et orthodoxes. Revivifiés par ce signe visible d'unité, persévérez dans l'amour fraternel (Hébreux 13,1) et dans la connaissance mutuelle. « Il faut tout d'abord faire ensemble ce que nous pouvons faire ensemble » est un principe fondamental de l'œcuménisme (Troisième Conférence mondiale de Foi et constitution, Lund, Suède, 1952) que vous mettez en place partout en France et que nous vous encourageons à faire grandir encore plus.

Portés par la joie pascale, nous vous encourageons à vous appuyer sur l'espérance donnée par le Ressuscité, face à l'urgence des dégradations écologiques, quand la tâche vous paraît lourde et les ouvriers peu nombreux à la moisson. Notre foi dans le Ressuscité nous engage à vivre de cette espérance et à en répondre, dans notre temps qui est un temps d'inquiétude : l'humanité éprouve les limites de la planète et se rend compte que le système économique et technologique déployé depuis quelques siècles en épouse les ressources. Or, Dieu n'a pas créé pour la mort mais pour que triomphe la vie ! Nous recevons les démarches Église verte comme de puissants signes de vie, un mouvement de créativité et de relations dans lequel émergent des projets nouveaux, dans lequel se tissent des liens entre chrétiens, avec d'autres, entre générations : vous êtes des témoins d'espérance pour notre temps.

En 2025, nous fêtons les 1 700 ans du Concile de Nicée, qui aboutit à la formulation du Credo, s'ouvrant par les paroles « Je crois en un seul Dieu, le Père tout puissant, créateur du ciel et de la terre, de l'univers visible et invisible ». Laissons jaillir les conséquences de cette confession de foi en un Dieu créateur sur nos actions, ne laissons pas ces paroles être vaines pour nous ! Prendre soin de la Création « *n'est pas une activité supplémentaire, mais une manifestation essentielle de [la vie de l'Eglise]* (Patriarche Bartholomée, Message du 1^{er} septembre 2019), c'est « *une part essentielle d'une existence vertueuse ; cela n'est pas quelque chose d'optionnel ni un aspect secondaire dans l'expérience chrétienne.* » (Pape François, Laudato Si' 217). François d'Assise, qui a composé il y a 800 ans cette magnifique louange au Dieu créateur, le Cantique des Créatures, peut nous aider dans la mise en pratique de cette confession de foi.

Plus proches, nous célébrons deux anniversaires, importants pour notre pays et pour les chrétiens : ceux de la COP21 à Paris et de la parution de l'encyclique Laudato Si', texte majeur du défunt Pape François. Cette encyclique papale, inspirée par de nombreux travaux chrétiens préalables, dont l'enseignement du patriarche Bartholomée, a suscité un mouvement d'actions mondial. En France, son retentissement et la mobilisation chrétienne œcuménique pour les négociations climatiques ont

lancé l'élan qui allait aboutir à la création d'Église verte, en septembre 2017, sous le patronage du Conseil d'Églises Chrétiennes en France. Nous rendons grâces pour ces dix années d'actions, pour le bouillonnement d'idées et d'initiatives qui a jailli de ce kairos, ainsi que pour l'héritage écologique du pape François. Cependant, nous savons que la tâche est immense, que la conversion écologique est un ouvrage jamais achevé, à remettre sans cesse sur le métier, malgré la lassitude, les oppositions, les difficultés, le contexte inquiétant que nous évoquions dans notre message de Pâques. C'est cette même joie de Pâques qui nous permet de tenir bon dans l'espérance, assurés de la présence du Ressuscité avec nous « tous les jours jusqu'à la fin des temps » (Matthieu 28, 20).

Que le Seigneur vous bénisse et vous garde,

**Le Métropolite
Dimitrios**

Président de l'Assemblée des
évêques orthodoxes
de France

**Le Pasteur Christian
Krieger**

Président de la
Fédération protestante
de France

**Mgr Éric
de Moulins-Beaufort**

Président de la
Conférence des évêques
de France